



FLASH



À LA UNE



GOVERNEUR MILITAIRE DE PARIS | COURSE SOLIDAIRE DU BLEUET DE FRANCE

Participez à la Course du Bleuët de France le 11 mai 2025 à Paris, autour des Invalides. Événement solidaire ouvert à tous, avec des parcours de 2,5 km, 5 km ou 10 km, et une marche solidaire de 2,5 km. Les dons collectés seront reversés au fonds de dotation du Bleuët de France, afin de soutenir les blessés de guerre, les familles endeuillées, les pupilles de la nation et les victimes du terrorisme.

[> PLUS D'INFORMATIONS](#)



APPEL À CANDIDATURES



ACADEMIE DU RENSEIGNEMENT | GRAND PRIX DE L'ACADEMIE DU RENSEIGNEMENT 2025

Les candidatures sont ouvertes jusqu'au 1^{er} juin 2025

Dans le cadre de sa mission de diffusion de la culture du renseignement, l'Académie du Renseignement attribue chaque année en décembre sur le Grand Prix, lors d'une cérémonie en amphithéâtre, dans quatre catégories : le Grand Prix recherche, le Grand Prix œuvre de création - mention « essai », le Grand Prix œuvre de création - mention « fiction » et le Grand Prix son et image. Ces quatre Grands Prix sont dotés d'une gratification de 2000 à 4000 €. Les candidatures dans les quatre catégories sont ouvertes sur le site de l'Académie du renseignement jusqu'au 1^{er} juin inclus.

[> PLUS D'INFORMATIONS](#)



COLLEGE DOCTORAL | SOIRÉE DU COLLEGE AUTOUR DES FUTURS DOCTORANTS

DATE : 10 juin

Le collège doctoral de l'Académie organise sa première soirée le mardi 10 juin 2025 de 18h à 20h30 à l'École militaire. Au cours de cette soirée, introduite par le Général de Courgrès, président de l'Académie, Monsieur Sébastien Plantadis, directeur du CFMD, présentera la formation pré-doctorale démarant le 10 octobre 2025. Cette nouvelle formation, de cinq jours sur six mois, a pour objectif d'accompagner tout personnel du ministère des Armées et du ministère de l'Intérieur dans son projet de réaliser un dossier de candidature à une école doctorale.

Au cours de cette soirée, aura également lieu une *disputatio* universitaire sur le sujet "L'épistémologie sert-elle à quelque chose ?". Cette soirée se terminera par des échanges informels, notamment avec les Professeurs et Correspondants académiques du Collège doctoral de l'Académie.

Tous ceux qui ont un projet personnel d'études doctorales peuvent s'adresser au Capitaine de vaisseau Audrey Hérisson (audrey.herrisson@intra.def.gouv.fr) en lui envoyant une lettre précisant son projet et un mini-CV.

[> PLUS D'INFORMATIONS](#)



MINISTRE DES ARMÉES | LANCEMENT DE LA CAMPAGNE DU PRIX D'HISTOIRE MILITAIRE 2025

Les candidatures sont ouvertes jusqu'au 27 juin 2025

Le Prix d'histoire militaire comporte deux catégories :

- la catégorie « thèse de doctorat » : Prix principal et mention spéciale du jury.
- la catégorie « master de 2^e année » : Prix principal et mention spéciale du jury.

Sont éligibles les mémoires de master 2^e année soutenue lors de l'année universitaire 2023-2024 et les thèses de doctorat soutenues au cours de l'année civile 2024.

Seuls les mémoires de master 2^e année ayant obtenu la mention "très bien" et les thèses de doctorat accompagnées d'une lettre de recommandation de leur(s) directeur(s) peuvent postuler au prix.

Les candidats étrangers et/ou titulaires d'un doctorat d'une université étrangère peuvent également présenter leurs candidatures. Les travaux sont obligatoirement rédigés en français.

Les dossiers de candidature sont soumis à l'évaluation du conseil scientifique de la recherche historique de la défense (CSRHD) qui décide de l'attribution des prix.

[> PLUS D'INFORMATIONS](#)



À VOS AGENDAS



ACADEMIE | PROCHAINE DEDICACE EN PRESENCE DE M. WALTER BRUYERE-OSTELLS

DATE : 15 mai

L'Académie de défense de l'École militaire vous donne rendez-vous à la bibliothèque de l'École militaire le 15 mai à 12h15 pour la dédicace de l'ouvrage "Anthologie des penseurs militaires français" de M. Walter Bruyère-Ostells. L'ouvrage explore la richesse de la pensée militaire française, de ses origines à l'ère nucléaire, à travers les écrits de figures majeures et une réflexion sur les spécificités stratégiques nationales forgées par l'histoire, la géographie et la culture.

[> PLUS D'INFORMATIONS](#)



ACADEMIE | PRIX ARMEES-JEUNESSE

DATE : 21 mai

Dans le cadre du Prix armées-jeunesse, en partenariat avec la Commission Armées-jeunesse, l'Académie décernera son prix "Académie Jeunesse" visant à récompenser un projet qui promeut la réflexion sur les questions de défense auprès des jeunes. La cérémonie de remise des prix aura lieu en amphithéâtre Foch le 21 mai à 18h.

[> CONSULTER LE PALMARÈS 2024](#)



BEM | EXPOSITION PÈLE-MÊLE

DATE : Du 15 avril au 23 mai

À l'initiative du colonel David Gallard, commandant de la FA 117 et du lieutenant-colonel Étienne Choain, référent de l'Escadron Air Jeunesse Paris FA 117, la Bibliothèque de l'École militaire est heureuse de présenter au public les tableaux des équipiers et équipières de la 1ère promotion (2022-2023) de l'EAJ Paris FA 117. Ces derniers, âgés de 13 ans, ont choisi un thème relatif à l'Armée de l'Air et de l'Espac pour réaliser un *pêle-mêle* dans le cadre d'un projet artistique collectif.

Les visiteurs sont invités à découvrir 13 créations originales exposées au rez-de-chaussée de la bibliothèque.

[> PLUS D'INFORMATIONS](#)



CRGN | LE CRGN ORGANISE LE MODÈLE DE RÉFLEXION PEPs NARCO : LUTTE CONTRE LE NARCOTRAFFIC

DATE : 14 et 15 mai

Programme autour d'une question de recherche : Face à l'asymétrie qui s'impose aux forces de l'ordre dans la lutte contre le narcotrafic, aux actions ultra-violentes qui l'accompagnent et au regard des nouvelles dispositions offertes par la loi visant à sortir la France du piège du narcotrafic, la recherche peut-elle identifier de nouvelles pistes d'action pour relever ce défi majeur de société ? PEPs aura lieu sur 2 jours : mercredi 14 mai et jeudi 15 mai 2025, sur le site de l'AMGN à Melun (77 000) Afin de développer au mieux la réflexion, la participation sur deux jours est impérative.

[> S'INSCRIRE](#)

[PLUS D'INFORMATIONS](#)



IHEMI | COLLOQUE « L'UNION EUROPÉENNE EN QUESTION(S) : QUEL(S) SCÉNARIO(S) POUR LES ANNÉES À VENIR ? »

DATE : 19 mai

L'IHEMI organise un colloque le lundi 19 mai 2025 de 13h30 à 18h00, à l'École militaire, sur la thématique « L'Union européenne en question(s) : quel(s) scénario(s) pour les années à venir ? ». À l'heure où l'Union européenne fait face à des défis multiples, ses stratégies d'influence et de contrôle des frontières sont plus que jamais questionnées. L'équilibre entre coopération et souveraineté nationale se redéfinit, rendant incertain l'avenir des dispositifs de sécurité et de gestion des flux. Comment activer ces mutations et s'adapter pour préserver la stabilité du continent ? Ce colloque propose d'explorer les scénarios d'évolution de l'UE comme leurs implications concrètes pour les métiers de l'Intérieur.

Les intervenants et le programme seront communiqués très prochainement sur le site internet et les réseaux sociaux de l'Institut.

Pour s'inscrire, écrire à l'adresse suivante : strategie-iheimi@interieur.gouv.fr.

[> PLUS D'INFORMATIONS](#)



DGRIS | 10 ANS DE LA DGRIS

DATE : 20 mai

À l'occasion des 10 ans de la DGRIS, deux temps forts marqueront cet anniversaire. Le 20 mai, un grand colloque reviendra sur l'évolution de la pensée de défense française et les défis internationaux actuels. À cette occasion, des personnalités civiles et militaires de haut niveau interviendront à l'École militaire, dans l'amphithéâtre Foch à partir de 8h30.

[> PLUS D'INFORMATIONS](#)



NOS ÉVÈNEMENTS PASSÉS



ACADEMIE | REPLAY - PDSF2025

Cafés stratégiques, tables rondes, interventions d'experts... le Paris Defence and Strategy Forum 2025 a été rythmé par trois jours d'échanges de haut niveau sur les grands enjeux de défense et de stratégie. Vous avez manqué un moment fort ou souhaitez revoir une séquence ? Retrouvez dès maintenant l'ensemble des replays sur notre chaîne YouTube !

[> RETROUVEZ LE REPLAY](#)



IHEDN | COLLOQUE THÈME "MOBILISATION(S)"

DATE : 30 avril

Depuis le retour de la guerre en Europe en février 2022, la résistance de l'Ukraine a ravivé les réflexions sur la capacité des sociétés à se mobiliser face à un conflit de haute intensité. L'IHEDN, dans un colloque qui s'est tenu le 30 avril à l'École militaire, a réuni historiens, sociologues, politistes et témoins pour interroger les formes que peut prendre la mobilisation aujourd'hui, au-delà du modèle traditionnel de la conscription en masse. L'accent a été mis sur la transition vers une mobilisation fondée sur les compétences, en réponse aux pénuries, aux pertes humaines et aux bouleversements du travail. L'événement a également permis de remettre en perspective les héritages historiques et politiques de ces dynamiques.

[> PLUS D'INFORMATIONS](#)



ACADEMIE DIPLOMATIQUE ET CONSULAIRE | GRAND SÉMINAIRE

DATE : 11 avril

Le 11 avril 2025, le Grand Séminaire de l'Académie diplomatique et consulaire (ADC) a réuni à Sciences Po Paris des diplomates, chercheurs et étudiants venus en nombre réfléchir au rôle des diplomates, à l'engagement et aux enjeux de l'action diplomatique. Ouvert par le Ministre de l'Europe et des Affaires Étrangères, M. Jean-Noël Barrot, le colloque a été marqué par des interventions de haut niveau. Les échanges riches et nombreux, tout au long de la journée, ont confirmé l'importance croissante d'une diplomatie ouverte, inclusive, et ancrée dans la société.

[> PLUS D'INFORMATIONS](#)



CESA | CHAIRE DE STRATÉGIES AÉRIENNE ET SPATIALE APPLIQUÉES (SA2)

2^e Conférence européenne Maintenance en Défense Domains – Toulon – 182 avril

Au cours de la table ronde intitulée « Industrial Maintenance Strategies for Naval Vessels and UAVs in Europe », le capitaine Pinel, chercheur de la Chaire Stratégies Aérienne et Spatiale Appliquées (SA2), est intervenu pour présenter les grands enseignements stratégiques de l'emploi des drones durant le conflit en Ukraine : les aspects opérationnels et stratégiques, l'implication de la société civile dans l'effort de guerre, l'acquisition de la supériorité aérienne indispensable à la supériorité opérationnelle, et la nécessité d'anticiper les ruptures technologiques.

[> PLUS D'INFORMATIONS](#)



IHEDN | REPLAY – L'ESPACE, UN ENJEU DE SÉCURITÉ CRUCIAL AU XXI^e SIÈCLE.

DATE : 31 mars

Dans un contexte où les orbites se saturent, où les constellations de satellites se multiplient, où la régulation de l'espace, mais aussi les capacités de la France et de l'Europe à sécuriser leur accès à l'espace et à préserver leurs intérêts face à l'intensification des rivalités spatiales, sont repensées, il est crucial de s'interroger sur la nouvelle ruée vers l'espace et les enjeux qu'elle soulève en matière de sécurité, de géopolitique et de souveraineté.

Le dernier Lundi de l'IHEDN a apporté un éclairage précieux sur ces dynamiques à l'œuvre au-dessus de nos têtes. (à revoir dès maintenant.

[> RETROUVEZ LE REPLAY](#)



À NOTER



CESM | L'ŒIL DE CASTEX

Nouvelle rubrique sur le site intra.def du CESM

« L'œil de Castex » : des articles qui offrent aux lecteurs des clés d'analyse et de compréhension des grandes lignes de fracture en mer, présentes et à venir. Vous trouverez dans cette nouvelle rubrique des articles publiés par « Le marin – Ouest France », rédigés par les marins membres du réseau Castex. Animé par le CESM, ce réseau accueille les marins désireux d'écrire sur des questions de stratégie navale et de géopolitique au sens large. Indo-Pacifique, groupe aéronaval, nouvelles technologies, Pacifique, outre-mer, menaces... autant de sujets que vous pouvez retrouver dans les chroniques L'œil de Castex.

[> RETROUVEZ LES ARTICLES](#)



EDG | COALITION : SE PRÉPARER À LA GUERRE DE HAUTE INTENSITÉ

Les officiers stagiaires de l'École de guerre - aux côtés de stagiaires étrangers, d'étudiants de l'Université américaine de Paris et de Sciences Po - ont conduit la phase d'exécution de l'exercice Coalition, point d'orgue de leur formation opérationnelle. Cet exercice à la tonalité très actuelle met en pratique l'enseignement acquis tout au long de l'année. En environnement interarmées et interalliés, ils sont confrontés à toutes les facettes d'un conflit moderne face à un adversaire à parité. L'exercice les prépare à décider et agir en contexte de haute intensité.

[> PLUS D'INFORMATIONS](#)



CFMD | MISE EN PLACE D'UNE FORMATION SUR LE DÉVELOPPEMENT MANAGERIAL POUR L'ENCADREMENT SUPÉRIEUR

Dans le cadre de la politique RH de l'encadrement supérieur de l'Etat et de la réforme de la haute fonction publique, le CFMD (DRH-MD) a co-construit un dispositif de formation, en lien avec la Délégation ministérielle à l'encadrement supérieur et aux cadres dirigeants (SGA/DES) et en complémentarité avec l'offre de la Délégation interministérielle à l'encadrement supérieur de l'État (DIESE). Destinée à 27 auditeurs du ministère des Armées des deux premières promotions du « Cycle supérieur de développement managérial » (CYSDM), ces sessions s'inscrivent dans le cadre du référentiel interministériel des compétences managériales de l'Encadrement supérieur de l'Etat.

[> PLUS D'INFORMATIONS](#)



À LIRE



INFLEXIONS | LE CHAOS

"Le caractère du monde est celui d'un chaos éternel" affirme Nietzsche. Et l'actualité semble lui donner raison. Mais qu'en est-il réellement ? De quoi parle-t-on ? Pour son 59^e numéro, à paraître mi-mai, Inflexions a décidé de s'intéresser au sujet. A sa façon. On y parle Tohu Bohu, brouillard de la guerre, commandement, médias sociaux, responsabilité...

En ce mois de mai, vous pourrez aussi venir à la découverte de la revue et rencontrer les membres de la rédaction à Alès, du 15 au 18, à l'occasion du festival de sciences humaines et sociales "Les passeurs de livres"

[> VERSION PAPIER](#)

[> VERSION NUMÉRIQUE](#)

[PLUS D'INFORMATIONS SUR LE FESTIVAL](#)



À ÉCOUTER



ACADEMIE | ÉPISODE 14 - PENSEZ STRATÉGIQUE

L'OTAN à la Croisée des chemins

Comment la guerre en Ukraine transforme-t-elle profondément l'Alliance atlantique ? Alors que l'Otan était perçue comme une institution en veille, la guerre en Ukraine a provoqué « un retour au cœur de métier de l'Alliance, un retour à son ADN ». Les défis sont nombreux : bouleversement de la relation transatlantique, menaces dans le champ informationnel, déplacement opérationnels sur le flanc Est de l'Europe, réinvestissements dans l'industrie de défense...

Au micro de Daniel Desesquelles, Marie-Doha Besancenot, Secrétaire générale adjointe de l'OTAN pour la diplomatie publique, nous donnons son éclairage dans ce nouvel épisode de Pensez stratégique réalisé en direct depuis le Paris Defence and Strategy Forum.

[> ÉCOUTER](#)

CCF | ÉPISODE 19 - COMBATS FUTURS

La tranchée à l'ère des drones

"La société civile s'est invitée dans la guerre avec des jeunes passionnés de drones et de jeux vidéo qui ont changé la donne sur le champ de bataille." Le capitaine Etasse de la Section technique de l'Armée de Terre nous explique dans cet entretien les nouvelles dynamiques de la guerre de position et les défis qu'elles posent aux armées modernes.

[> ÉCOUTER](#)

CESM | ÉPISODE 75 - ECHO

Crise migratoire en Manche : comment s'organise le sauvetage en mer ?

Depuis quelques années, la Manche est devenue un point de passage clé pour des milliers de migrants qui tentent de rejoindre le Royaume-Uni. Ces derniers sont embarqués sur des embarcations de fortune, et les traversées qu'ils effectuent sont non seulement illégales, mais aussi extrêmement dangereuses. Conditions météo hostiles, forte densité de trafic maritime, courants puissants... La Manche septentrionale est loin d'être une route sûre. Pourtant, ces tentatives se multiplient, et les conséquences humaines dramatiques aussi. Face à cette situation, l'État est mobilisé en permanence et la Marine nationale effectue de nombreuses missions.

[> ÉCOUTER](#)